
11月25日， 福建省泉州市政府召开新闻发布会， 通报泉港碳九泄漏事件处置和事故调查
最新情况。 通报称， 经调查组调查， 泉港裂解碳九泄漏事故涉事企业安全生产隐患严重， 泄
漏事件发生时存在违规作业。 发生泄漏事件后， 企业要求中层以上员工统一口径， 隐瞒泄漏
数量， 并恶意串通码头船只统一口径。 目前包含涉事企业东港石化公司法定代表人在内的7
人被采取强制措施。 图为在泉港区南埔镇肖厝村附近海域渔排上， 工作人员在清理漂浮物、
铺设吸油毡。 新华社发

为了民族复兴
英雄烈士谱

郭 征 ， 原 名 郭 辉 勉 ，
1914年生于江西省泰和县冠
朝乡楼居村一个贫农家庭。
土地革命战争时期， 江西省
泰和县的农民运动和革命武
装斗争风起云涌。 父亲郭尚
球曾任沙村区大冈乡中共支
部书记 。 在父亲的 言 传 身
教下 ， 郭征加入 儿 童 团 ，
参加革命活动 。 1930年 7
月， 郭征到赣西南红军干部
学校学习 。 1931年1月加入
中国共产党 。 1934年10月 ，

郭征随中央红军主力长征 。
1939年9月25日上午 ， 驻守
在正定、 无极、 行唐和灵寿
等地的1500余名日伪军， 企
图打开进攻我晋察冀抗日
根 据 地 的 通路 。 为了粉碎
敌人的阴谋， 我军与敌人展
开了激烈的战斗 。 29日黄
昏 ， 我军向敌人发起了总
攻， 激战中， 郭征胸部和头
部中弹负伤， 因伤势过重牺
牲， 年仅25岁。

新华社发

少年负壮气 奋烈击征程———郭征

新闻06【国内】

你该怎样对家暴说“不”？
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11月 25日是联合国确立的
“国际消除家庭暴力日”， 设立的
目 的 在 于 消 除 针 对 妇 女 的 家
庭暴力。

据中国司法大数据研究院制
作的一份有关离婚纠纷的专题报
告中显示， 在过去两年中全国离
婚纠纷涉及家暴的一审审 结 案
件 中 ， 有 ９１．４３％ 的 案 件 是 男
性 对 女 性 实 施 家 暴 ， 家 暴 方
式 主 要 以 殴 打 和 辱 骂 为 主 ，
家 暴 隐 痛 已经绝非只是私事 。
在 “国际消除家庭暴力日” 到来
之际 ， 记者采访了多位专业人
士， 让他们来告诉你怎样对家庭
暴力说 “不”？

家暴隐痛绝非只是私事
“他随手拿起一个板凳往我

的后背、 腿、 脚、 头部打， 后来
又用砖头打我的头……他又打开
煤气罐让我点着煤气， 想让我烧
死自己。” 这是一位遭受丈夫家
暴多年女性的自述。

记者从北京市朝阳区人民检
察院了解到， 犯罪嫌疑人因家庭
琐事与妻子发生口角， 后使用木
棍 、 砖头 、 板凳对妻子进行殴
打， 二人的孩子发现后向公安机
关报案 ， 施暴者被民警抓获归

案。 经审查， 被害人遭受其丈夫
以各种形式进行殴打长达数十
年， 遭到家庭暴力后也只会采取
离家出走的方式进行逃避， 长期
的家暴对儿子的成长也造成了严
重的心理创伤。

“家庭暴力往往发生在家中
等隐蔽场合。 因为面子的原因，
一些女性多年来遭受家暴却不向
外界求助。” 北京天驰君泰律师
事务所合伙人段凤丽说， 家暴认
定中普遍存在证据保存困难， 举
证不足。 施暴者为了逃避处罚一
般会在警察介入前逃离现场， 事
后也不会主动配合警察调查。 北
京市通州区人民检察院检察官助
理马丽娟说， 一些受害者不了解
如何运用法律武器等手段捍卫合
法权益， 一味忍耐退缩让暴力更
加升级， 甚至发展成更为严重的
犯罪行为。

中国司法大数据研究院制作
的有关离婚纠纷的专题报告显
示， 在过去两年， 全国离婚纠纷
一审审结案件中， １４．８６％的夫妻
因家庭暴力向法院申请解除婚姻
关系。

2016年， 《中华人民共和国
反家庭暴力法》 实施。 多位受访
业内人士认为， 首部反家暴法为

女性提供了更加完善的法律保
护。 近年来， 一些家暴受害者的
法律意识明显提升， 从过去不敢
救助、 不会求助， 到了解可以找
律师、 社工、 妇联、 司法机关等
维护自身权益。

精神侵害也属于家庭暴力
“你是我的女人， 不论穿外

衣、 内衣都是给我看的， 我必须
是第一个看到的， 否则不许穿出
去。” “无论什么原因必须哄好
我 ， 否则你和你全家都别想好
过。” 在另一起案件中， 多条这
样所谓的 “家规” 记录在一位家
暴受害女性的日记中。

据了解， 这起案件的夫妻双
方学历都很高， 殴打之外， 更为
严重的是丈夫对妻子多年来经常
性的侮辱谩骂。 由于一直有记日
记的习惯， 相处十余年来， 从恋
爱到结婚生子， 妻子记录的日记
中充满了丈夫对她不堪入目的恶
毒咒骂。 忍耐多年后， 妻子向法
院提起诉讼要求离婚， 并举证了
丈夫的家暴行为。 在日记之外，
微信聊天记录中的暴力言语等也
作为证据提交给了法庭。

专家认为 ， 立 “家规 ” 并
“恐吓” 符合家庭暴力的典型特

征。 除了殴打等身体侵害， 经常
性的谩骂、 恐吓等精神侵害也属
于家庭暴力。

北京市第二中级人民法院民
六庭副庭长刘洋分析， 家庭暴力
产生的个体原因主要有三个方
面：一是价值观不合，对事物认知
存在明显分歧， 久而久之矛盾升
级； 二是施暴者性格不健全，情
商、 逆商不足， 长期压抑缺乏疏
导，酿成戾气；三是施暴者原生家
庭带来的心理问题和错误的行为
方式。

“家庭暴力有对身体造成伤
害的， 也有精神暴力， 比如经常
的侮辱谩骂等。 只要是让女方害
怕他 、 按照他的意 思 去 做 事 ，
造 成 双 方 是 控 制 和 被 控 制 的
不 平 等 关 系 ， 都 属 于 暴 力 行
为 。 ” 北京市律师协会婚姻与
家庭法律专业委员会副主任李军
认为。

多方合力对家暴说“不”
“从临床案例来看， 很多家

庭暴力受害者一开始默认、 允许
了暴力的存在， 导致家暴一直持
续乃至不断加重。” 北京大学第
六医院临床心理科主任黄薛冰认
为， 要从暴力开始冒头时就明确

说 “不”， 在家庭中及时制止不
恰当的、 损害他人的行为。

李军认为， 遭遇家庭暴力后
应报警， 只有让对方知道施暴会
付出代价， 才有助于预防暴力的
再次发生。 遭遇暴力侵害时可通
过手机录音等方式， 记录遭受家
庭暴力的现实情况。 很多男方施
暴后往往会哄女方、 认错悔过，
应让施暴者写悔过书并签字写明
日期， 女方日后如需维权可作为
相关证据。

广州市律师协会未成年人保
护专业委员会主任郑子殷认为，
家暴行为发生后， 还应当有专业
的社会服务跟进处置， 防止家庭
暴力初犯者进一步升级造成更加
严重的人身伤害。

原中华女子学院社会工作系
主任李洪涛认为， 家庭暴力中有
一些是高危甚至致命的， 被家暴
女性求助的部门可通过 “家庭暴
力危险评估量表” 等进行评估 ，
施 暴 者 出 现 高 危 情 况 可 启 动
法 院 保 护 令 、 妇 联 社 区 介 入
等 多 部 门 联 动 机 制 ； 对 低 危
偶 发 的家庭暴力 ， 重点放在调
解婚姻家庭关系、 开展心理咨询
辅导等方面。

据新华社

“过去种栗子一年赚个一两万元钱，
现在做民宿一个月就能赚到上万元呢！”
提起村里的转型， 北京市怀柔区渤海镇
六渡河村村民李晓梅非常兴奋。20年来，
这个曾靠卖板栗为生的村子走上了从农
家乐到高端精品民宿的转型发展之路。

六渡河村位于北京北部山区， 由于
盛产栗子被称为 “京郊板栗第一村 ”。
村子紧邻慕田峪长城风景区， 从北京市
区驾车到这里大约需要一个小时， 一条
蜿蜒的小河穿村而过， 依山傍水的环境
和便捷的地理位置吸引了诸多游客。

李晓梅现在是村里6家高端民宿的
管家， 负责接待客人、 服务住客。 每个
院子都是以整租的形式对外开放， 一宿
价格在两三千元不等。

走进其中一户， 外表是古香古色的
传统民居， 房间里充满书香气息， 有书
架、 茶桌以及齐全的酒店设施； 走进另
一家时， 外表传统的民居里， 充满了卡
通人物 “京剧猫” 的装饰元素……

“很多游客打开大门看到这些景色
都会感到很惊艳！” 李晓梅说， 这6家民
宿是利用村里闲置民宅改装而成， 房屋
主人不在村里， 所以她成了管家。

“我们村很早就开始做农家乐了。”
和李晓梅仅有四五年的 “乡村旅游经
验” 相比， 杨全梅经历了村里乡村旅游
产业发展的几个阶段。

尽管转型后不再叫 “春杨农家院”，
但杨全梅还是已然把这块牌匾挂在了民
宿门口。 “当初开始干的时候， 哪里想
过会是今天这个样子。”

1995年以前， 六渡河主要靠卖栗子
为生， 随着原始部落游乐园在村子附近
开发后， 越来越多游客从市区来到郊区
游玩。

杨全梅回忆： “当时我在那儿租了
一个冰柜卖东西， 就有客人说想在这里
住一宿， 然后我就在自家的闲置房里焊
接了单人床， 缝制了床单被罩， 20元钱
一个人， 生意特别好。”

六渡河村党支部书记王富坤介绍，
为支持村里发展农家乐， 2008年， 村里

支持村民们发展旅游业， 提出了床上用
品、 服装、 管理等方面的统一规范， 村
里也建立起了洗衣房来处理床上用品。

村民们介绍，那个时候一晚上150元
左右， 房间里有了双人床、 卫生间和电
视。但从2015年开始，生意变得不景气了。

“随着人们消费水平提高， 要求也
逐渐变得更高了， 之前的农家院住宿设
施房间小， 档次不高， 客人就越来越少
了。” 王富坤解释。

六渡河村如何振兴成为摆在大家面
前的难题， 从农家院转型为高端民宿成
为一条路子。 村里专门邀请专业设计师
进行设计装修 ， 并请专业团队经营打
理， 村民们只需要做简单的打扫和招待
客人的工作。

如今， “春杨农家院” 转型升级为
高端精品民宿 “和易园”； 70岁的老木
匠王富田的高端民宿就以 “老木匠” 来
命名， 主打木工特色……

李晓梅说，现在节假日、周末的生意
基本都没断过。 从北京来的艾女士带着
家人、同事来到“和易园”过周末。“这里
的装修比较有特色，比较干净，经营的理
念也挺不错。”艾女士已经在规划夏天时
带着朋友们来这里喝啤酒、乘凉。

不仅在怀柔， 在北京延庆、 密云等
郊区 ， 越来越多的精品民宿逐渐兴起
……北京发布的乡村振兴战略措施， 提
出要加快培育农村新产业新业态， 其中
就包括休闲农业、 乡村旅游、 特色民宿
等。 怀柔区还专门出台了 《乡村民宿服
务质量等级划分与评定》， 用以规范和
激励民宿行业向优质方向发展。 按照政
策规定， 被当地旅游行业主管部门评定
为 “金宿级” 民宿的经营单位， 可获一
次性奖励12万元。

李晓梅也不满足于做民宿的管家。
她最近正和丈夫把家里的农家乐改
造成精品民宿 ， 曾担任过一家企业市
场经理的她对未来充满了信心， 她计划
升级后的民宿在明年清明节开业。 “我
相信， 我的生意一定会和生活一样， 越
来越红火！” 据新华社

———“京郊板栗第一村”的转型之路

从卖板栗到开民宿

泉港裂解碳九涉事企业恶意隐瞒泄漏量
泉州市政府：


